
初雪未融，西北高原某野外训练
场，西宁联勤保障中心某输油管线团
输油管线专业比武激战正酣。比武场
上，门桥搭设作业班组在上士杨志承
的带领下，提前三分钟完成搭设，在全
线铺设完毕、吹扫试压合格后，开始输
送“油料”。

正当杨志承为提前完成作业而暗
暗自喜时，裁判组却判定：“敌”空袭爆
炸冲击波致门桥倒塌损毁，一人“牺
牲”，三人“重伤”；管线断裂，油料喷泄，
作业区域遭严重污染；输油终止，前线
断供，战车趴窝，延误战机。最终，门桥
搭设作业班组被直接取消成绩，导致连
队排名垫底。

一石激起千层浪。一支曾多次参加

原军区大型比武并拿下多个第一的先进
连队，却在部队调整改革后的首次建制
比武中遭遇“惨败”，引发官兵热烈讨论。

搭设地点正确、作业流程正确、连接
器未出现任何松动，好端端立在眼前的
门桥怎么会突然“倒塌”，还引起如此多
的连锁反应呢？比武结束后，当了十几
年管线兵的杨志承不服气，找到裁判组
要说法。
“安全绳未连接，门桥因内部流体压

力、外部气流冲击以及地面大强度震动
产生晃动而倒塌。”原来，门桥搭设完毕
后，杨志承也发现安全绳没有挂在门桥
两肩，但按照以往比武经验，这个小失误
顶多扣一两分，可要把高四米五、重近三
百公斤的门桥放下来再安装安全绳，太
耗时费力，索性直接忽略掉。
“一到比武，官兵的关注点就在分数

上，赛前仔细研究比武规则，想着届时怎
么避重就轻、钻空子拿高分。而这次比

武专设敌情，专纠赛场‘小动作’，就是为
了让官兵跳出唯分数怪圈，一门心思研
究打仗。”该团政委胡嘉告诉记者，老先
进虽在比赛经验上占了很大优势，但一
些“老思想”“老习惯”却让他们在“新战
场”上栽了跟头。
“先进连队‘惨败’比武场，折射出部

队日常训练中暗藏的和平积弊。”复盘检
讨会上，该团从这根安全绳开始，逐个连
队清查为战导向不明确、实战思维有偏
差问题，内务设置不利战备、紧急集合提
前通知、装备保养走过场等和平积弊被
一一摆上桌面。
“油料被称为现代战争的‘血液’，

野战输油管线就是现代战争的‘血管’，
牵一发而动全身。练兵备战，必须从细
节入手抓紧抓实！”复盘会后，杨志承告
诉记者，他们将继续深挖查找自身不
足，持续深入整改落实，真正把脑子里
备战打仗的“安全绳”挂牢拉紧。

一根安全绳，“绊倒”老先进
■本报记者 赖瑜鸿 通讯员 史黎亮
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记者探营

新闻前哨

西南边陲，朝阳初升。坐落于广
西边境的南部战区陆军某边防旅二十
八连水弄阵地云雾缭绕，宛若仙境。

每个清晨，当第一缕阳光扫过阵
地，漫山遍野的花儿开始抖擞精神，班
长廖晓斌闭目轻嗅，清香徐来。这里
的花香陪伴了他 13年，他是阵地驻防
时间最长的兵。

景色宜人，现实却没有那么美
好。“石头山上，石头最添堵！”廖晓斌
说，石山上建营房，很难方正；乱石堆
里修训练场，伸不开手脚；石头缝里种
菜，能成活的不多；就连巡逻道的很多
路段，也是开凿在石山上，一边是悬
崖，一边是峭壁，能行车的地方很少，
大部分是台阶和陡坡。

更难的是，连队通往阵地的盘山
路，经常因为落石塌方而中断。今年
雨季，一次暴雨过后，廖晓斌听见远处
巨石滚落的“轰隆”巨响，心里一惊：
“完了，明天又得下山背水和菜了！”果
然，第二天连队打来电话：落石阻断了
山路，给养车被堵在了半道上。
“石头添堵”，在这个阵地由来已

久。第一茬官兵入驻之初，到山顶的
观察哨执勤，要贴在山壁上一点点往
上爬。石头上长满青苔，稍不注意就
会摔倒、磕伤，甚至滚落。后来，官兵

们开始在石山上开凿台阶，不知换了
多少茬人才凿到山顶，总共有 1143级,
相当于 40层楼高。今年，旅里请来建
筑公司，用了 20吨钢管给台阶装上护
栏，这下官兵拾级上哨就有了扶手，再
也不用担心跌倒滚落了。

阵地名为“水弄”，实际很缺水。
早些年，官兵用水基本靠收集雨水，后
来阵地通了车，也只是建了蓄水池，依
旧靠天吃水。有一年冬天刚过，一名
新来的战士趁大家午休，悄悄把阵地
里里外外打扫清洗了一遍。起床后，
看着干干净净的阵地，排长一声哀嚎
冲向蓄水池，果然不出所料：蓄水池见
了底。如果再次蓄满，需要等下一个
雨季来临。

多年之后的今天，阵地有了两个
大蓄水池，一个用来收集雨水，供官兵
们洗洗涮涮；一个用来装干净的饮用
水——饮用水要从山外一个乡里运进
来，来回一趟三四十公里。

用水困难时，官兵们会怀念雨季；
但雨季到来，他们又烦得不行。廖晓
斌说，在这里十几年，年年雨季都有灾
难，今年也不例外。这不，路断了，车
上不来，他和战友连续半个多月，只能
徒步出山背水背菜。

不光道路经常中断，这里的手机

信号也是时有时无。曾有一名排长
刚换防到阵地，附近的通信基站就被
山洪冲毁了，从此便与热恋的女友失
去了联系。3个月，等恢复了通信，女
友已经成了“前女友”。还有一年，中
士向卓休假相亲成功，假期结束归队
时，姑娘非要跟他来阵地看看。于
是，两人先后换乘高铁、大巴、中巴来
到乡镇，再租车到连队，一路折腾三
四天。姑娘还没到他坚守的阵地，第
二天一大早就悄悄回去了。后来大
家形成默契：领结婚证前，决不能让
恋人到阵地来。

由于驻地偏远，官兵们几乎成了
“与世隔绝”的人。“去年国庆，我爱人
从省城带来生蚝，给阵地也送去了一
份。”连队指导员邹镇泽眼圈红红地
说，“晚上，四级军士长郝青瑞从阵地
给我打来电话说，这是他当兵 16年第
一次吃生蚝，以前在县城见过，但没舍
得买……”

如果有人问，在水弄阵地当兵是
啥滋味，相信一千个人会有一千种答
案。或许，有人品出了苦难的回甘，有
人闻到了青春的气息，有人收获了爱
情的甜蜜……但阵地所有官兵都会说
这样一句话：“上山常怨，下山总想，待
久了就不想离开了。”

南部战区陆军某边防旅二十八连水弄阵地坐落在石山断崖上，一茬茬

阵地官兵战天斗地、与石为伴，洒下泪水和汗滴，也留下了深情与大爱—

石崖上的哨兵
■本报记者 陈典宏 特约通讯员 宋邦稳

值班员讲评

士兵日记

寒风萧瑟、落叶飘零。凌晨 4点，
一场捕歼战斗在粤北山区悄然打响。
“大显身手的机会终于到了！”搜索

近半个小时，我们终于发现了“歹徒”踪
迹，我不禁心中窃喜。

前不久，老班长李耀辉临时休假，
指挥小队的重担就落到了我的肩膀
上。别看我年纪不大，论军事素质，我
向来都是“诸葛亮江东斗群儒——独
占鳌头”。尤其是在前段时间总队组
织的特战比武中，我一举囊括了攀登、
手枪快速射击、体育五项三个第一。
这次带队出征，我对“勇士勋章”是志
在必得。

天蒙蒙亮,东方泛起了鱼肚白。
经过一个小时的艰难跋涉，我们成功
地把“歹徒”藏身的小木屋团团围住。
仔细侦察后，我决心采取“正面诱敌、
侧翼强攻、截击扫穴”的战法，并通过
宣传喊话分散“歹徒”注意力，为行动
争取时间。

按照我的指令，突击组从正门攻

入后，里面的火力会被吸引，主攻组趁
机从两翼破窗而入，合力歼灭“歹
徒”……可此时，突击组刚踹门进入，
就引爆了安放在门后的“诡雷”，当即
被判“出局”。

我一时慌了神，却也只能继续进
攻。5 名队员按计划突入，短暂交手
后，“歹徒”们一一“毙命”。没想到，清
点战果时，我们发现有 6名“歹徒”不知
所踪。

突然，我们身后枪声大作，几名队
员躲闪不及，相继“阵亡”。我急忙带领
队员占领小木屋，伺机行动。

时间一分一秒地流逝，我们的体
能、干粮消耗巨大。看到队伍损失惨
重，我的意志开始动摇：捕歼不成，反被
围剿，这仗打得真够窝囊的！

最后时刻，我被迫下达突围命令，
外面的“歹徒”火力毫不留情。突然，我
的眼睛被一阵红烟熏得流泪，两条腿也
不自觉地慢下来——我“中弹阵亡”了。

从踌躇满志到惨败而归，巨大的落

差让我感到十分失落：平时不耐打的
“蓝军”这次怎么这么难啃？战斗结束，
我才发现“蓝军”指挥员竟是已经“休
假”的老班长李耀辉！
“战斗伊始，我大意轻敌、盲目乐

观。在兵力部署上，我考虑不周，忘记
了派出观察哨封控制高点，没能及时
掌握‘蓝军’动向，导致战斗失败……”
复盘检讨会上，我发言结束回到座位，
却意外看到了前段时间纷纷“告假”的
特战骨干们——“排爆一哥”李文涛、
“反恐大拿”谭日华、“通信多面手”姜
文平……
“让特战骨干充当‘磨刀石’，就是

要把‘新生代’扔到战火硝烟里磨砺成
长，尽快地查找不足、补齐短板！”会
上，支队领导趁热打铁的一番话，让我
更加明白了导调组的良苦用心。
“嘟！嘟！嘟！”随着紧凑的哨音响

起，下一场战斗即将打响。我们迅速进
入战位，准备再度发起冲锋。

（陈卫东、滕福民整理）

演练前夕，特战骨干纷纷“休假”……
■武警广东总队清远支队机动中队下士 叶锡信

12月5日 星期四 阴

12月13日，联勤保障部队“文艺轻骑兵”巡演小分队来到某储供基地慰问基层官兵。她们用“兵写兵、兵演兵、兵唱

兵”的方式编排文艺节目，精彩表演赢得官兵阵阵掌声。 张先达摄

值班员：中部战区陆军某团修理连

指导员 曹红亚

讲评时间：12月9日

最近，我发现部分执勤哨兵接到查
勤电话时，未确定来电人员身份，就主动
汇报执勤情况。这种做法，在一定程度
上存在泄密隐患，需要引起足够警惕。
《执勤规定》明确要求：处置情况时，

应当高度戒备，细心观察，全面分析，正
确判断，做好多种准备，防止上当受骗和
遭到袭击。如果不确定来电人员身份，
哨兵就贸然汇报执勤情况，容易造成重
要执勤信息泄露，很可能被不法分子掌
握利用，给部队带来不可估量的损失。

哨位就是战场，执勤就是战斗。大
家在执勤过程中，一定要规范执勤秩序，
提高敌情意识和保密意识。接打电话
时，要规范用语，核实对方身份，做好登
记记录，确保执勤哨位安全。

（徐 蕊、郑岳明整理）

接听查勤来电要核实

互联网邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz

“连长，我的伤病还没好，这次体能
骨干集训就别再让我去了吧。”12 月 9
日，看着一班副班长梁晓勇满脸的不情
愿，第 73集团军某旅舟桥四连连长王威
陷入了沉默。

前不久接到集训通知，王威第一个
想到的便是连队训练骨干梁晓勇。没想
到，这个曾经“见红旗就扛”的战士，竟然
推托了起来。

今年年初，该旅着眼培养一批专业
人才，拟定了一系列集训计划，从军事到
政工，从体能到技能，内容丰富、形式多
样。刚开始，官兵还踊跃报名参加，可时
隔不久，不少人便打起了退堂鼓。

通过集训淬火充电本是好事，为何
官兵不买账？该旅党委机关深入基层调
研，并利用机关基层双向讲评会探讨这
一问题。
“有些集训时间短、强度高，素质相

对较弱的同志不容易跟上节奏。”中士余
青山发言道，“可机关为督学促训，天天
搞通报，样样搞排名，这些同志感到‘压
力大’吃不消。”
“有些集训一味追求大规模，本来只

需要骨干参加，却将义务兵也纳入其中，
对于那些‘凑人头’的战士来说，整个集
训期间如坠五里雾中，什么也学不会，还
耽误了自己的正常训练。”四级军士长赵
向阳反映，还有些集训缺乏统筹，没有预
先通知，导致基层不得不临时调整工作
计划，而且难以保证选派最合适的人员
参加。

会上，参谋何坤自有说法：集训工作
内容杂、人员多，为达到预期目标偶有
“超纲”在所难免，同时主管参谋难以全
程跟训和检查督导，搞通报排名也是确
保集训正常开展的无奈之举。
“每次集训，连队都要派人参加，基层

工作头绪多，有时的确很难两头兼顾。”王
威谈到，一次，机关到他们连检查专业训
练情况，当场指出组训安排不合理、训练
质效不高等问题，连队却有苦说不出，因

为当时不少作业骨干被抽调参加集训，无
法按照原有教学分工安排训练。
“如果集训开展得过多过滥、质量良

莠不齐，集训对象主次不分、内容不细不
实，不仅会冲击基层正常秩序，还会空耗
官兵的宝贵精力。”聆听官兵发言，该旅
政治工作部主任汤彬深有感触。

连日来，该旅针对集训中存在的问
题一一进行整改。他们要求机关各部门
在组织集训前先进行充分论证，根据基
层实际确定集训重点，能合并的合并、该
强化的强化，提高集训的质量效益；改进
集训中考核评比方式，着眼提高参训人
员能力素质科学组训；加强统筹协调，为
基层安排工作、遴选集训人选留足时间。

经过整改，该旅组织的集训更加务
实高效，官兵参与热情又重新燃了起
来。前不久，舟桥四连 3名士官参加水
上动力作业手集训归来，迅速填补了连
队专业断层，为连队培养“一专多能”作
业手拓宽了思路。在刚刚结束的陌生地
域“工程保障联演联训”中，该连浮桥架
设速度有了较大提升。

参加集训为何成了负担？
■付孟哲 本报特约记者 赵 欣

潜望镜

边关风雪寒，练兵斗志昂。12月10日，新疆军区某边防团雀干托盖边防连温度已到-15℃，官兵们

爬冰卧雪开展比武竞赛，训练场上涌动着滚滚热潮。 王 越摄

Mark军营


